

De las once de la mañana á las ocho de la noche y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Extranjero (Hasta Postal)

Número suscrito... Id. atrasado...

El conflicto europeo

El aprovisionamiento del ejército alemán

Un colaborador de «Revue» de Lantana da a su periódico las siguientes informaciones referentes al aprovisionamiento del ejército alemán.

«La Administración de la guerra posee para su intendencia un personal escogido. Cada cuerpo de ejército tiene su intendencia de campaña, con el propio Estado Mayor, peritos consejeros y empleados. Cada división dispone de una intendencia de campaña y empleados subalternos. Toda una serie de funcionarios locales, de oficina de aprovisionamiento, están al cuidado de los depósitos y del reparto de provisiones a las tropas.

La Oficina central, agregada al ministerio de la Guerra dirige los transportes hasta los campos de batalla, y con las tropas van numerosos contables además de los oficiales de aprovisionamiento especialistas. Y no son los medios mecánicos y técnicos para el aprovisionamiento lo que falta: la cocina de campaña sigue inmediatamente a los grupos de combatientes y prepara los alimentos, el caldo y el café.

Las cocinas ambulantes son mucho más cómodas y mucho más útiles que las antiguas usadas en las guerras precedentes. Actualmente los alimentos están preparados, y reconfortan a las tropas fatigadas durante la marcha, en el acantonamiento ó en el viage.

Para dar una idea de la cantidad de elementos necesarios, he aquí algunas cifras: Las necesidades cotidianas de un ejército de 200 000 hombres y 60 000 caballos representan 200 000 kilos de raciones y 414 000 de pienso, ó sea un total de 614 000 kilos. Se utiliza la carne de 400 bueyes, ó de 3 800 carneros y 15 000 kilos de pan. Para transportar estos 614 000 kilos se necesitan 10 columnas de aprovisionamiento, ó sean 480 carros reglamentarios ó 600 coches automóviles. Cada cuerpo de ejército posee dos columnas provistas de 12 hornos portátiles que pueden cocer en doce horas 32 000 panes de 4 kilo y medio.

Bombas indicadoras

Además del servicio de información que los aviadores prestan en la guerra mediante croquis de las posiciones enemigas tomados desde lo alto, prestan otro, que constituye una invención ingeniosa.

Los aviadores alemanes dejan caer unas bolas de color de rosa, que al principio creyeron bombas los franceses, quienes se tendían en el suelo esperando la explosión. Como la explosión no llegaba, las tomaron por proyectiles defectuosos: solo una ligera columna de humo salía de la esfera.

Pero este humo era la señal que revelaba á los tiradores alemanes la posición del enemigo, sobre el cual caía al poco rato una lluvia de proyectiles.

Dramática fuga de un alemán

Un periódico italiano publica una carta en la que un oficial alemán explica á su familia una fuga interesante.

Fué hecho prisionero después que el plomo de un «snapple» le había herido en una pierna, no gravemente, y quedó encerrado en una casa de la aldea. Un centinela vigilaba la puerta de la estancia y otro fuera, debajo de la ventana. El oficial, aunque lo parecía, no dormía y sólo pensaba en las posibilidades de la fuga.

Durante toda la noche no cerró los ojos, pero fingía dormir profundamente cuando el centinela penetraba en la habitación. Desde su estancia oía las órdenes que dictaban los oficiales franceses.

Al amanecer advirtió que un automóvil se detenía delante de su albergo. Acomóse á la ventana y se apercibió de que el centinela que paseaba por allí había desaparecido, y que evidentemente el «chauffeur» del auto había entrado en el edificio.

El oficial, de un salto, subió al antepecho de la ventana y se deslizo hasta la calle, subiendo al carruaje y lanzándose inmediatamente en dirección al campo alemán, procurando eludir las descargas de las patrullas francesas que se habían dado cuenta de la fuga. Una piedra que le tiraron alcanzó la mano izquierda, fracturándole tres dedos.

Después de haber recorrido en automóvil á toda velocidad 50 kilómetros encontróse con la primera patrulla de hulanos. La carta termina así: «Mi libertad la he pagado con tres dedos. Pero el ejército alemán tendrá un automóvil más.»

La moratoria en Francia

Dice «La Epoca»: «El Gobierno francés, á propuesta del ministro de Hacienda, M. Ribot, ha acordado prorrogar, hasta fin de Octubre, el «moratorium», para el pago de giros y de las entregas del saldo de las cuentas corrientes y depósitos que se hallan constituidos en los Bancos.

Pero en el deseo, según dice el Gobierno, de preparar el regreso á la normalidad financiera, si bien mantiene las líneas generales del decreto de 29 de Agosto, ha autorizado la entrega hasta el 25 por 100 del importe de los depósitos y cuentas corrientes, con carácter general, y ampliar la de los tres quintos hasta los dos tercios, á los acreedores que se declararon privilegiados.

Además se autoriza la ampliación de los privilegios ó excepciones de la regla general, que comprende, entre otros casos, las pensiones de retiro de los obreros hasta cien francos mensuales.

Se ha visto obligado el Gobierno francés á ampliar las entregas de los fondos depositados para contrarrestar el deplorable efecto de la prórroga de la moratoria.

Pero creemos que entre las excepciones establecidas para el reintegro

del importe de los saldos «acreedores, debían incluirse los pertenecientes á las sociedades y particulares de las naciones neutrales, que fiados en la solvencia y formalidad de Francia, llevaron á aquellos Bancos sus fondos.

Entre esas sociedades se hallan algunas de nuestras compañías mineras que tienen en depósito en los Bancos de París alguna parte de las sumas destinadas al pago de sus acciones y obligaciones.

Si dichos depósitos no se les reintegra en totalidad, será difícil á las Sociedades españolas cumplir sus compromisos á su vencimiento, lo cual sería sensible y perjudicial para el sucesivo crédito francés.

La diferencia no es tan grande, puesto que al decretarse el «moratorium» se autorizó el pago de 250 francos de cada cuenta corriente ó de depósito y la entrega, además del 5 por 100 de su importe; entregas que se han ampliado después al 10 y al 25 por 100, ó sea en total un 40 por 100.

Se ha dado, pues, un buen paso en el camino de los reembolsos ó de las disponibilidades de los acreedores por cuentas corrientes y depósitos.»

Como los trogloditas

París.—Personas llegadas del teatro de la guerra, han proporcionado informes relativos á la forma en que los alemanes se han atrincherado en sus posiciones.

En la primera trinchera encuentran las centinelas avanzadas; en la segunda, descensos ó trescientos metros atrás, los tiradores; en otras, se hallan establecidos los depósitos, almacenes, cocinas de campaña, etcétera.

Para comunicar entre unas y otras, han montado teléfonos subterráneos. Detrás de las últimas trincheras, se hallan las piezas de sitio sobre plataformas móviles.

Las lluvias de los últimos días han hecho que en el fondo de las trincheras se haya estancado una gran cantidad de agua y fango.

Así, viven los soldados alemanes convertidos en verdaderos trogloditas.

PALMA

Los españoles en Argel

Por referirse á los españoles en Argel donde hay tantos mallorquines reproducimos el siguiente telegrama de Alicante que publica un colega de la península: «Alicante 1.º.—Dice un periódico que desde que empezó la guerra, es muy molesta la situación de los españoles en Argelia, pues por la más pequeña sospecha se les detiene.

Añade que el cónsul español ha tenido que intervenir repetidamente para evitar verdaderos atropellos.»

Música en el Borne

Programa que ejecutará la Banda Mallorquina en el paseo del Borne de 7 á 9 noche.

«Los Voluntarios», paso doble, Gimenez.—«Marta Henriette», ouverture, Gasme.—«Encanto de un vals», valses, Lehar.—«La Primavera», mazurca, Cassini.—«Do de la Africana», paso-doble, Caballero.

El almuerzo en Andraitx

Leemos en el semanario de Andraitx: «Continúa subiendo el precio del almuerzo; la presente semana se ha pagado á 97 50 pesetas el quintal.»

En el hotel del Ferrocarril

Programa que ejecutará el cuarteto Forteza, Real, Simoncelli y Piña, el 4 de los corrientes de las 7 á 10 noche.

1.º Valses de «Casta Susana», Gibert.—2.º Coró húngaro, «Alma de Dios», Serrano.—3.º Fantasia Lenzi, Vagner.—4.º «La Favorita», Donizetti.—5.º «Moraima», Espinosa.—6.º Poutpurri couplet, Martí.

La Guerra Europea

En la librería de Amengual y Munster se ha recibido la entrega número 11 de La Guerra Europea.

Servicio de trenes

A partir del día 5 próximo, el tren que sale de Palma á las 14 no tendrá parada en la estación del Balmatxe, siendo directo de Iaca á Sineu.

Música en la Plaza de San Antonio

Esta noche de siete á diez la Banda R-gimental de Palma número 61 amenizará el paseo del Ensanche de la Plaza de San Antonio con el siguiente repertorio:

- 1. Paso doble, Villa Alegre. 2. Valses, Casta susana. 3. Jata, Trust de los Tenorios. 4. Alborada del señor Joaquín. 5. Fantasia, Varias Zarzuelas. 6. Sardaná, Garín. 7. Paso doble, Bombita II.

Curado

Ayer fué curado en la Casa de Socorro un individuo que con un formón se había producido una herida en la mano derecha.

Subasta

El día 7 del actual se celebrará en la planta baja de la Delegación de Hacienda la subasta para la venta de un caballo y un carrétón apreado con tabaco de contrabando.

La subasta se verificará en un sólo lote bajo el tipo de 403 50 pesetas.

Junta Municipal de Asociados

Los Presupuestos para 1915

Ayer á las doce se reunió en el salón de sesiones del Ayuntamiento la Junta Municipal de Asociados para discutir y en su caso aprobar los Presupuestos Municipales, para el año 1915.

Presidió la sesión el Alcalde, señor Conde de Ocau.

No asistió ni siquiera un solo Vocal asociado, cosa verdaderamente excepcional.

Asistieron los siguientes señores Concejales.

Conservadores.—Sres. Carbonell, Font y Añós, B-ondo, Bibiloni, Salom, Servera, Oliver, Castell Mir, Barrera, Planas y Barceó.

Liberales.—Señores Rover, Giménez Alorda, Crespo Pou, Oliver y Tous.

Reformistas.—Señores Obrador, Espasas, Trián Cirer, y Pou y Montoro.

Jaunista.—Sr. Llompart.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Seguidamente se dió lectura al dictamen de la Comisión de Hacienda, presentando á la aprobación de la Junta, el presupuesto, para el año 1915, cuyas bases publicamos en su día.

El señor Alcalde abrió la discusión sobre la totalidad del mismo que asciende á 1 372 893 44 pesetas.

El señor Carbonell, Presidente de la Comisión, dijo que el Presupuesto era el mismo aprobado por el Ayuntamiento salvo pequeñas variaciones, puesto que de las enmiendas presentadas habían sido admitidas algunas no siendo los restantes porque para acordar nuevos gastos es preciso, antes, contemos con los ingresos necesarios.

La Comisión ha admitido—añadió—la enmienda de la minoría reformista de imponer un arbitrio sobre las vacas y cabras lecheras que ha fijado en 5 pesetas para las primeras, y en 2 para las segundas, impuesto insignificante que no vale la pena que se mencione.

El señor Cirer en nombre de la minoría reformista dijo que esta no haría obstrucción al presupuesto.

Si tuviéramos mayoría—añadió—presentaríamos unos presupuestos, pero como estamos en minoría, nos limitamos á presentar algunas enmiendas en las que queda demostado nuestro modo de sentir de ellas, vemos que se han aceptado algunas de las que nos congratulamos.

Por lo que respecta á las demás á medida que se discutan, las capítulos las iremos sosteniendo.

El señor Pou y Reus en representación de la minoría liberal dijo que también hubieran presentado unos presupuestos si hubieran sido mayoría.

Sin embargo dijo voy á exponer mi opinión y es que antes de buscar nuevos ingresos se deben sacar de los actuales presupuestos 70 000 pesetas que existen en los gastos que entendemos que, si bien no se les puede llamar inútiles no son necesarios.

Esta economía la haríamos si fuéramos mayoría, cuya cantidad nos serviría de base para emprender nuevas mejoras pero como estamos en minoría nos limitamos á exponerlo, no por obstrucción la mayoría por creerlo labor inútil.

El señor Carbonell dijo que los gastos á que se había referido el señor Pou, son gastos arraigados los que la mayoría no se ha atrevido á suprimir.

Dichos gastos añadidos, proceden de distintas mayorías y de distinta significación política pudiéndoles llamar de labor común.

El señor Pou hizo constar que con sus palabras no había querido señalar á ninguna fracción determinada.

Entiendo que la supresión no debe ser obra de una sola fracción política, sino colectiva.

El señor Cirer hizo constar que tampoco se había referido á la mayoría actual, sin embargo entiendo que el Ayuntamiento debe suprimir muchas de las subvenciones que tiene concedidas pues tiene la convicción de que habrá de suprimirlas todas.

El señor Carbonell, insistiendo sobre el nuevo impuesto sobre las vacas y cabras lecheras dijo que no significaba nada para los ganaderos comparado con el beneficio que obtuvieron con la supresión de los consumos, beneficio que no ha trascendido al público.

Una vaca dijo da por término medio 50 cuartillos de leche diarios que al año representaban para el impuesto de consumos 600 reales pues de estos solo se les exige ahora 20, cantidad verdaderamente insignificante.

El señor Bibiloni dijo que no estaba conforme con este impuesto ni con el que se creaba sobre los dueños de cisternas en los suburbios.

Se pasó á votación la cantidad total del presupuesto quedando aprobada por 21 votos contra 4.

Ingresos

Seguidamente se puso á discusión el presupuesto de ingresos.

A propuesta del señor Trián se acordó mantener el ingreso de 400 pesetas sobre puestos fijos en la Plaza Mayor, que la Comisión había suprimido por no haberse cobrado en los años anteriores.

Se discutió el arbitrio de dos pesetas por cada fuente destinada á la indemnización de gastos para conducir agua á las fuentes particulares de los suburbios.

El señor Cirer dijo que entendía que el impuesto por fuente debía ser igual al que pagan los propietarios del interior de la capital.

El señor Bibiloni dijo que estaba conforme en que se impusiera el impuesto á los que toman el agua de la Fuente de la Villa pero no á los que la toman de la Fuente den Baster, de la que solo pueden aprovecharse una vez al año.

El señor Barrera entendía que el impuesto debía ser de una peseta é igual para todos.

El señor Carbonell se extrañó de que se discutiera el impuesto siendo como es tan exiguo.

El señor Pou dijo que si el acceder á los deseos del señor Barrera había de ser la base de una inteligencia entre los concejales del 2.º, 3.º y 8.º distrito votaría por la suspensión del arbitrio. (Risas)

Se pasa á votación el impuesto quedando aprobado por 19 votos contra 7.

Se aprobó el arbitrio sobre los automóviles.

Se aprobó un crédito de 2 500 pesetas para los gastos de la Junta de Fomento para la construcción de casas baratas.

El señor Brondo dijo que dicho crédito sería reintegrado por el Estado.

Gastos

Se discutió una proposición para que se instale un teléfono en el subarbitrio de Son Español.

El señor Carbonell se opuso á ello.

El señor Llompart defendió la proposición por entender que todos los suburbios deben ser iguales.

Propuso que se dijera á la Empresa de Teléfonos que el Ayuntamiento quitará todos los teléfonos si no se obliga á instalar el que se propone por la misma cantidad que satisface actualmente.

Se discutió el capítulo de subvenciones inatendidos el señor Llompart de que no se aumentase hasta 400 pesetas la que se concede al Patronato Obrero.

El señor Oliver y Xamena pidió que se igualaran las subvenciones concedidas á las Servas de Jesús, Carmelitas y Adoratrices.

Después de amplia discusión quedó aprobado el capítulo tal como está redactado en el proyecto.

A propuesta del señor Bibiloni se acordó que el capítulo para obras y reparaciones se consignasen 5000 pesetas para arreglo de las calles de los suburbios.

En vista de lo avanzado de la hora se acordó suspender la sesión para continuarla á las siete y media de la noche.

El obrador pidió que se consignara en acto la cantidad de 1 500 pesetas para el sostenimiento de la Escuela de Náutica.

El señor Carbonell le observó que no se podía tomar el acuerdo porque antes debe acordar al Ayuntamiento que subsista dicha escuela.

Asistió el señor Obrador en su proposición.

El señor Trián dijo que toda vez que todos estaban conformes en la continuación del funcionamiento de dicha Escuela suplicaba al Sr. Obrador que retirase la proposición hasta la primera sesión ordinaria del Ayuntamiento.

El señor Obrador accedió á ello. Y se levantó la sesión.

A las siete y tres cuartos continuó la sesión bajo la presidencia del señor Conde de Ocau, asistiendo los Concejales Carbonell, Brondo Salom, Bibiloni, Castell, Servera, Llompart, Rover, Tous, Giménez, Obrador, Planas, Cirer, Trián, Crespo, Espasas, Oliver, Barceló y Barrera.

Continuó la discusión de los presupuestos aprobándose sin discusión todos los artículos hasta llegar el capítulo de imprevistos en que el señor Obrador pidió que de la cantidad de 10 433 71 pesetas, se consignaran 1500 para el sostenimiento de la Escuela Graduada.

El señor Carbonell dijo que no tendría inconveniente en ello previo el acuerdo del Ayuntamiento.

Insistió el señor Obrador sobre la Escuela Náutica diciendo que su proposición obedecía á un compromiso contraído con la Diputación.

El señor Tous observó que el compromiso era para el caso de que el Gobierno modificara el funcionamiento de dicha escuela.

Insistió el señor Obrador en sus manifestaciones.

Después de amplia discusión en la que intervinieron los señores Brondo, Oliver y Rover se pasó á votación la enmienda que quedó desestimada por 15 votos contra 5.

Se puso á discusión la consignación de un aumento de un diez por ciento de sueldo á los empleados municipales que durante los diez últimos años no hayan obtenido mejora alguna de haber.

El señor Cirer apoyó la referida consignación.

El señor Bibiloni se opuso á la forma en que se propone el aumento y pidió que se aumentara en 100 pesetas el sueldo de los peones Camineros y el de los guardias rurales sin fijar el tiempo de servicios.

El señor Carbonell sostuvo el aumento.

Después de breve discusión quedó aprobado el aumento por el voto de los señores presentes menos el de los señores Salom y Bimbellis.

El señor Obrador observó que el Ayuntamiento paga todos los años por alquileres de edificios 17 751 08 pesetas, pues bien, dijo, yo insto el señor Presidente de la Comisión de Hacienda para que construya escuelas y el Estado nos subvencionará el 60 por ciento.

El señor Alcalde observó que la Comisión se había adelantado á los deseos del señor Obrador.

Se reprodujo el acuerdo de promoción de la creación de un Montepío particular de empleados municipales, regulado por los interesados y subvencionado por el Ayuntamiento con el auxilio que le sea posible. (Se nombrará una Comisión mixta de Concejales y empleados para el estudio de las bases y Reglamento del Montepío, quedando acordado.)

Y después de otros acuerdos se levantó la sesión.

Terminada ésta el señor Bibiloni creyéndose desairado por no haberse admitido su enmienda relativa al aumento de los peones camineros y guardias rurales presentó la dimisión del cargo de Concejal.

De La Vileta

La Congregación Mariana, establecida en este pueblo, ha organizado para mañana domingo día 4 una gran velada literaria, en la que se ejecutará el siguiente programa:

Comisaría General de Seguros

RELACION DE las entidades aseguradoras inscritas en el Registro de la Comisaría de Seguros, de las primas que han recaudado en el ejercicio de 1912 y de lo que tienen que satisfacer para el impuesto del 1 por 1.000, creado por la ley de 14 de Mayo de 1908.

SOCIEDAD Ó ENTIDAD	REPRESENTANTE	CIUDAD	DOMICILIO	Primas cobradas, 1912	Impuesto 1 por 1.000
La Mutual Franco-Española	Mateo Silvela	Madrid	Alcalá, 38 moderno 2.º	3 787 281,20	3 787,28
La Mutual Latina	Manuel Gutiérrez	Córdoba	Gran Capitán, 28, bajo	704 851,68	704,85
La Mutuelle de France et des Colonies	Jacques Moulin	Barcelona	Pza. del Teatro, 3, pral.	667 607,25	667,60
Caja Mutua Popular	Luis de Izguirre	Barcelona	Rbla. Sta. Mónica, 13.	455 447,00	455,44
La Mundial	Felipe Fernández	Madrid	Zorrilla, 11, principal.	355 391,19	355,39
La Mutualidad Española, en liquidación	Alfredo Loewy	Idem.	Huertas, 6, principal.	174 375,80	174,37
La Cantábrica	Antonio Pozzy	Idem.	Marqués del Duero, 10.	219 588,10	219,58
La Mutual Vascongada	Alberto Sotos	San Sebastián	Elcano, 10, entresuelo.	128 241,67	128,24
			SON TOTAL.	6 372 783,67	
					6 372,75

Son total á percibir por la Hacienda por el impuesto del uno por mil. 6 372,75

Consejo de Patronato de Palma de Mallorca de «La Mutual Franco-Española»

Presidente: Don Raimundo Fortuñy, Presidente de la «Cámara Agrícola». Vocales: Don Enrique Sureda, Gentil hombre de S. M. y Bayle del Real Patrimonio.—Don Antonio M.º Alcover, Vicario general de esta Diócesis.—Don Ricardo Roca (consejero delegado) Presidente de la Cámara de Comercio. El capital suscrito á «La Mutual Franco-Española», ascendía en 30 de Junio último á 74.956 200.

1.º El Maestro nacional, don Joaquín Domenech, invitado al efecto, dará una conferencia á los jóvenes congregantes, desarrollando el tema: «Algunas notas acerca de la preparación de la juventud para la vida: la familia, la Escuela, el medio social».

2.º «Diálogos», por J. Crespi y B. Sampo.

3.º «¿Quién es el culpable?» por los señores Martorell, Salas Pons, Salas Nadal y Tous.

4.º «El octavo no mentir», juguete cómico por los señores Salas, Salas P., Salas N., Fran (A), Tous y Fran (F.).

La velada, que promete resultar amantísima, comenzará á las 7 en punto, y tendrá efecto en el amplio teatro de Son Serra.—C. 3 Octubre.

De Sociedad

En Mahón ha contraído matrimonio la distinguida señorita Rosa Catchot y el inteligente médico militar don Felipe Camps.

Ayer regresó de su viaje á Port-Bou, nuestro compañero de redacción don Pedro Ferrer Gibert.

Ha llegado á Ibiza acompañado de su distinguida esposa, ó hijas, el nuevo Comandante del Batallón Cazadores, don Óscar Español Nufez.

Ha sido pedida la mano de la señorita María Manra, hija del expresidente don Antonio, para el abogado don José de la Torre.

La boda se celebrará en diciembre.

Ayer llegó de Barcelona el ingeniero industrial de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca don Juan Rubí.

También llegó la señora viuda de don Enrique Alzamora.

En el vapor Rey Jaime II llegaron ayer de Barcelona, don Antonio Sala, don Albert Arce, don Luis Font, don Alfonso Martín, don Vicente Alzamora, don Juan Ripoll, don Manuel Pardo, don Damián Arbona y señora, don Alberto Ripoll, don José Segura, don Pedro Molinas, doña Concepción Figueras, doña Araceli Figueras, don Juan Sancho, don Miguel Segura, don Antonio Vila y doña Magdalena Vila.

También llegó en dicho buque el joven don Antonio Rato, hijo del Delegado de Hacienda.

En el rápido Rey Jaime II, regresó ayer de Barcelona el vicario general M. I. señor don Antonio M.º Alcover.

De Argel en el vapor Istebou llegaron ayer don Miguel Martorell y don Matías Alemany.

Ayer por la mañana una nutrida Comisión de Caras Párcos de Palma visitaron al señor Gobernador para felicitarle por su nombramiento de Gentil Hombre de Cámara de S. M. el Rey.

TELEGRAMAS

Sigue la batalla de Aisne.-La izquierda francesa tiene que retroceder en Arrás.-Gran batalla entrerosos y alemanes en Augustow.-Los rusos persiguiendo á los alemanes en Prusia oriental.-Cañonero francés á pique.-El cólera en Alemania.

CULTOS

Para hoy

Jubilés de Cuarenta horas

Concluyen en Santa Catalina de Siena, dedicadas á Nuestra Señora del Rosario; Exposición y la primera parte del Rosario á las siete y media; á las siete y media Misa mayor cantada y sermón por el Rdo. P. Avelino Valdeparra, dominico; á las doce durante una Misa; se rezará la segunda parte del Rosario; al anochecer se rezará la tercera parte del Rosario, con continuación de la novena con sermón por el citado orador, Te. Teum y reserva de S. D. M.

Desde las primeras Vísperas de este día hasta la puesta del sol, puede ganarse, indicando plena, lotes quincenas, visitando la capilla de la Virgen del Rosario.

Continúan en Santa Clara dedicadas á San Francisco de Asís; Exposición á las siete; á las diez y media Misa mayor cantada con sermón por el Rdo. P. Alfonso de Ager, capuchino; al anochecer Rosario, Trisagio cantado, sermón por el citado orador, reserva y el ejercicio del Tránsito del Seráfico Patriarca.

Empiezan en Santa Magdalena en honor del Seráfico Patriarca de Asís; Exposición á las seis; á las diez Misa mayor con sermón por el Rdo. don Luis Falmer, Maestro de Sagradas Ceremonias; á las doce Misa rezada con meditación; al anochecer Rosario, ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús y reserva de S. D. M.

Otras funciones

Fiestas en obsequio del Seráfico Padre y Fundador San Francisco de Asís:

En Capuchinos: A las siete y media Misa de Comunión general con plática por el Rdo. don Antonio Mora, Prefecto del Seminario. Durante la Misa se cantarán algunos motetes de Milliet y Aller; á las diez Trisagio, Misa de Comunión, á tres voces de hombre, con armonium, con trabajo y violoncelo; ensalzará las glorias del Seráfico de Asís el M. J. señor don Buenaventura Barceló, canónigo Arzobispado; al anochecer exposición de S. D. M., res del Santo Rosario, Trisagio Seráfico, sermón por el Rdo. P. Superior, ceremonia del Tránsito, reserva, Bendición Papal y adoración de la Reliquia del gran Patriarca.

En San Francisco: A las ocho, Misa de Comunión general para los Tercerarios, devotos del Santo y para los Asociados á la Pia Unión Bucarística Infantil de San Antonio de Padua; á las diez Trisagio y Misa mayor con sermón panegírico por el M. J. señor don Nadal Ganau, canónigo Doctoral. Se cantará la Misa *Sons Bonifats* alternando el pueblo con la *Schola Cantorum* y se terminará con la Bendición Papal; al anochecer reza del Santo Rosario con exposición de S. D. M., Trisagio cantado en el que tomará parte el pueblo, y acto continuo tendrá lugar la tierra ceremonia del glorioso Tránsito de N. P. S. Francisco con sermón por el Rdo. don Jose Anha Pbro.

En las Capuchinas: A las siete y tres cuartos se expondrá S. D. M., seguidamente se rezará el Santo Rosario durante una Misa, después se practicará el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús con otra Misa; á las diez Misa mayor cantada con acompañamiento de armonium y sermón por el Rdo. P. Gaspar Moray, C. O.; al anochecer se rezará el Santo Rosario, después se expondrá S. D. M., luego meditación, Trisagio, motetes y reserva.

Todo el mes de Octubre, los dominicos se rezará el Santo Rosario en la exposición mayor, á la misma hora de los otros días y á las siete y tres cuartos, durante una Misa.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora de los Dolores en San Cayetano ó San Felipe Neri.

Para mañana

Jubilés de Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Clara: Exposición á las siete; á las diez Trisagio y Misa cantada; por la tarde á las seis y cuarto Rosario, Trisagio cantado, sermón por el Rdo. P. Alfonso de Ager, Te. Teum y reserva de S. D. M.

Continúan en Santa Magdalena: Exposición á las seis; á las nueve y media Misa cantada; á las doce meditación durante una Misa; al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Merced, á las diez se cantará solemne Funeral en sufragio de todos los Cofrades de Nuestra Señora de la Merced, difuntos.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora de la Piedad en Santa Eulalia.

Santoral

Hoy.—Nuestra Señora del Rosario, San Francisco de Asís y Santa Aurea virgen.

Jubilés de Cuarenta horas
Mañana.— Santos Frolán obispo, confesor y Plácido mártir.

INSTITUTRIZ CUIDADOSA

La señorita X, está pálida, desmilitada, no tiene humor, ni alegría, está triste, vomita con frecuencia, digiere mal, sufre de desagregos y se cansa á la menor fatiga.

La institutriz llama la atención á la señora y le recuerda que en un caso semejante la paciente halló una maravillosa curación con el Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD.

Quince días después, la madre se convirtió en acérrima propagandista del Jarabe SALUD, ponderando sus excelencias. La niña, desde entonces salta, está contenta, tiene el mayor apetito y ha recobrado el color de sus mejillas.

Ventitrés años de maravillosos resultados. Si se ofrecen similares resultados, se dará un premio de honor.

Telegramas de Madrid

Mañana 3 á las 4

Cuestionario de la Junta de Iniciativas

«La Gaceta» de hoy publicará una circular de la Junta de iniciativas solicitando de las sociedades económicas y asociaciones obreras que remitan á la Comisión los datos referentes al cuestionario que acompaña.

En el cuestionario se piden datos referentes á exportaciones agrícolas, mineras, pesqueras, industriales, transportes, comunicaciones, exportaciones, mercados, precios de materias primas para la elaboración de productos químicos, farmacéuticos etc., etc.

También trata el cuestionario de los medios económicos y financieros que estimulen, vigoricen, auguren el comercio y la persecución que tendrá la crisis económica en el problema obrero.

Informes de las Cámaras de comercio

— Dos propuestas
La Junta de iniciativas en reunión de hoy ha acordado solicitar de las Cámaras de Comercio y de Propiedades, y demás entidades económicas informes en que contesten al cuestionario que publicará mañana «La Gaceta».

La Junta ha formulado dos propuestas: una relativa á la exportación del arroz en la parte producida, que excede de la cantidad que absorbe el mercado nacional y otra relacionada con el Banco Hipotecario y sus operaciones.

Sobre los giros del extranjero

La Junta ha recibido del Ministro de Hacienda una nota muy satisfactoria respecto á las gestiones hechas cerca del Banco de España para dar facilidades á las operaciones y descuento de giros y situación de fondos en el extranjero y respecto á las gestiones que se continúan haciendo para resolver todos los problemas por la actual situación económica.

Los socialistas italianos no están al lado de Francia

Una nota oficial de la Embajada francesa dice que el periódico socialista «Avanti» dice que «Le Matin» pide que se mate á los prisioneros alemanes y la censura francesa no permitió la publicación en «L'Humanité» de un suelto condenándolo.

«Avanti» comentándolo dice que los socialistas en este caso no se ponen al lado de Francia.

Salvajadas de soldados franceses

El Emperador Guillermo ha recibido un informe del gran cuartel general diciendo que un grupo de tiradores franceses penetró violentamente en un hospital de campaña cercano á Valenciennes, cortando la nariz y orejas á veinte heridos alemanes, ahogándoles, metiéndoles serrín en la boca.

Se añade en el informe que lo expuesto lo acreditan dos eclesiásticos franceses que fueron testigos del hecho.

Excelente situación económica de Alemania

Otra nota de la Embajada alemana da cuenta de la excelente situación económica de Alemania.

Desde mediados de Agosto han ingresado en el Banco 500 millones de oro.

Las necesidades de crédito son menores de lo que se suponía.

Entre los suscriptores del empréstito de guerra se cuentan 900 mil de una sola participación con cantidades de 100 á 2 000 marcos.

Nota francesa sobre la Catedral de Reims

En la Embajada de Francia se ha facilitado una nota contestando á la alemana sobre la Catedral de Reims.

Se niega en dicha nota que se emplazasen en las torres de la Catedral, artillería, ni puesto de observación, pues los franceses tienen mas allá de Reims nuevas líneas de defensa, disponiendo de otros medios muy prácticos para la observación.

Según informa la Comisión que ha examinado los daños de la Catedral resulta que los portales central y de la izquierda están

calcínados, multitud de pasajes destruidos, campanas fundidas, la techumbre de plomo volatilizada, la linterna de la alta bóveda central ha desaparecido, las bóvedas que quedan no resistirán la filtración de lluvias.

Termina diciendo la nota que no son calumnias la información francesa sobre la destrucción de la Catedral de Reims.

Los alemanes no pueden pasar el Niemen.-Se les rechaza

Petrogrado.—El intento de los alemanes de atravesar el Niemen ha fracasado. Los rusos les siguen de cerca obligándoles á replegarse en el frente de 130 kilómetros de la fortaleza de Osowie, habiendo logrado el objeto que se proponía rechazando á los alemanes.

Perdido recogido

Burdeos.—El tercer número del periódico de Clemenceau «El hombre encadenado» ha sido denunciado y recogido.

Se fortifica Viena.-La Corte á otra capital

Roma.—Noticias de Viena dicen que se procede á fortificar la capital, asegurándose que el Embajador y el elemento oficial se trasladarán á otra capital del Imperio.

Misión política

Roma.—El Presidente del Senado de Rumania ha sido portador de una misión política.

Soldados alemanes condenados

Paris.—Un Consejo de guerra ha condenado á muerte á un húsar alemán, portador de un título de la deuda belga.

Otros dos soldados alemanes que llevaban ropa de paisano han sido condenados á ocho meses de prisión.

Barcos cogidos por los rusos

Petrogrado.—Los buques de comercio alemanes cogidos por los rusos ascienden á 77 y los austriacos á 13.

Banqueros que abandonan Lemberg

Petrogrado.—Los directores de los Bancos de Lemberg abandonaron la ciudad antes de que entren los rusos.

Dichos banqueros se llevan los depósitos de sus clientes.

Noticias de Viena

Viena.—El Estado Mayor publicó en el orden del día, que la situación de los austriacos y aliados alemanes era favorable; que la ofensiva de Rusia estaba en sus últimos momentos.

Los alemanes víctimas de crueldades

Berlin.—El médico de Estado Meyer, notifica al Emperador que los franco tiradores asaltaron en Ochles un lazareto, mutilando cruelmente á veinte heridos alemanes, matándoles luego.

El pueblo fué arrasado.

Convenios de arbitraje
Comunican de Burdeos que los periódicos hacen observar que mientras los Estados Unidos han firmado en dos días tratados de arbitraje con España, Francia é Inglaterra, no lo han hecho con Alemania, deduciendo que la aceptación de tales convenios supone que el gobierno yanqui confía en las referidas naciones y que le inspira recelos el gabinete de Berlín.

Nota oficial francesa

Burdeos.—Una nota oficial dada á las diez de la noche dice:

En nuestra izquierda avanzan los destacamentos que desembarcan en Arras donde retrocede el enemigo.

En el Este y Norte del Somme progresamos.

En frente á Albert ha habido algunos encuentros.

Entre Rolle y Lasigny el enemigo ha realizado violentos ataques; pero se han estrellado contra nuestra resistencia.

En el resto del frente continua el movimiento en los alrededores de Saint Michel.

No hay encuentros en la orilla izquierda del Mosá.

Los alemanes rechazados
Basilea.—En Gobweiles (Alsacia) las tropas alemanas atacaron á los franceses siendo rechazados por éstos.

El ataque alemán á Amberes
Burdeos.—Los alemanes atacan Amberes con la artillería pesada

y los famosos cañones austríacos que sirvieron para atacar á Maubauge; pero las lluvias hacen que el transporte sea difícil y las plataformas no se han construido aun.

Colonia se prepara á la defensa
Burdeos.—Un convoy de seis mil heridos alemanes ha llegado á Colonia.

La ciudad está artillada con ametralladoras que han sido colocadas en los tejados y en las terrazas de los hoteles, é incluso en la Catedral.

El cobertizo de los dirigibles ha sido biñado ante el temor de que se presenten allí los aeroplanos ingleses.

El conflicto del trigo en Valencia
Comunican de Valencia que los panaderos temen que el restablecer el derecho sobre el trigo sea en beneficio de los acaparadores, habiéndolo comunicado á las autoridades.

Los harineros reservan su actitud futura.

El trabajo en el puerto está paralizado.

A él ha llegado un vapor que hace la travesía de Marsella á Nueva York y ha cargado frutos de la huerta.

Se gestiona el envío de naranjas y otros productos á Holanda, cuyo consúl da la seguridad de que la mercancía no saldrá del país, y para la cual la Federación agraria enviará una comisión á Madrid.

Una viaje accidentado
Burdeos.—Procedentes de Metz han llegado á Londres cien alsacianos y loreneses.

El 12 Septiembre emprendieron el viaje y fueron encarcelados en Colonia y libertados más tarde.

En Hannover fueron otra vez detenidos y la policía les quitó su dinero, que ascienden á 180.000 marcos, interviniendo el consúl yanqui devolviéndoles la mitad del dinero.

A Holanda y Amsterdam llegaron en vagones de mercancías, y de allí embarcaron para Londres.

La aviación militar en Alemania
Burdeos.—Los periódicos de Londres publican noticias de Holanda de que los alemanes siguen construyendo cobertizos para dirigibles y aeroplanos.

Al empezar la guerra había en Alemania 47 cobertizos y se construyeron otros ocho.

Ahora los constituyen en forma desmontable y transportables.

Los cobertizos miden 8 metros de largo y para montar uno de ellos se necesitan 150 hombres y que trabajan 24 horas.

Madrid 3 á las 16'30

Contrabando de guerra
La Gaceta publica una Real orden anunciando que el Gobierno británico ha añadido á la lista de los efectos considerados como contrabando de guerra la glicerina, el ferrocromo y el caucho.

No se dan noticias de la guerra.-Comentarios

Se comenta en los círculos políticos que el ministro de Estado ha dejado de facilitar hace pocos días noticias de la guerra.

Dícese que ha habido alguna reclamación del embajador alemán por entender que dichas noticias se daban con tendencias favorables á Inglaterra.

Combate en terreno pantanoso
Dicen de París que según los últimos detalles de Verdun se han librado los combates en medio de una lluvia torrencial.

Las tropas peleaban en un terreno casi pantanoso que entorpecía la acción de la artillería.

Cruceiros yanquis á Brindisi
Dicen de Roma que se anuncia que dos cruceiros norteamericanos han sido enviados á Brindisi.

Los derechos sobre los trigos, harinas y carbonos

Se dice que en el Consejo de Ministros que se celebrará esta tarde se acordará el restablecimiento de los derechos sobre los trigos, harinas y carbonos.

Casos de cólera en Alemania
En Alemania se han registrado algunos casos de cólera.

Los periódicos alemanes aseguran que se han adoptado medidas sanitarias eficaces que quitan importancia á la epidemia.

Real orden de Fomento

El ministro de Fomento ha dictado una Real orden disponiendo que los ingenieros jefes de provincias comuniquen á la Dirección general de obras públicas un informe respecto á las obras autorizadas con motivo de la crisis obrera, indicando si cuenta con suficientes para conjurar la crisis en sus respectivas provincias, y en caso contrario que indiquen las que creen eficaces para resolver la crisis del trabajo.

Encarece además á los ingenieros y demás personal facultativo la actividad y celo, procurando que los gastos de construcción no excedan de los cálculos de los presupuestos aprobados, acreditando su solicitud á favor de los intereses públicos y de la capacidad del personal de las obras públicas.

Servicio directo del extranjero via París-Barcelona

Barcelona 3 á las 18

La situación de la batalla de Aisne.-La izquierda francesa ha debido retroceder en busca de posiciones mejores.

Paris.—Una nota oficial de esta madrugada, dice que la izquierda ha sostenido un violento combate con los alemanes, al Sur de Arrás, y ha debido hacer un retroceso ligero para ocupar posiciones mejores.

El resto de la línea reina tranquilidad.

Excepto en la región de Saint Mihiel hay ligeros combates.

La esposa del Kromprinz en la guerra
Roma.—Un telegrama de Berlín dice que la esposa del Kromprinz se halla en Francia, junto con su esposo, con el ejército que ataca la plaza de Verdun, el cual está al mando del Kromprinz.

Cañonero francés á pique
Burdeos.—Una nota oficial del Ministerio de Marina dice que el día 22 de Septiembre llegaron delante de Papete (Isla de Taiti) los cruceiros alemanes *Sharortz* y *Gemscut*, los cuales echaron á pique al cañonero francés *Celé*, que estaba desarmado.

Luego bombardearon la ciudad que no tiene defensas.

Añade el parte oficial que todos los puertos del Océano Pacífico están ocupados por tropas anglo-francesas, de modo que el abastecimiento de los cruceiros alemanes será imposible.

Se confirma la existencia del cólera
Roma.—Un telegrama de Berlín dice que la Gaceta de Alemania del Norte, confirma que se han declarado casos de peste en Alemania y Austria.

Los alemanes son perseguidos por los rusos en la Prusia Oriental.— Sigue la batalla en Augustow.

Petersburgo.—Sigue el combate entre rusos y alemanes en la Prusia Oriental no siendo decisivo hasta ahora.

Los rusos ocupan posiciones alemanas cerca de Kowao y al oeste de Simno.

Anoche los alemanes se retiraron de Leipny hacia Suwalki.

En el desafiadero de Seini y Suwalki el enemigo se declara en retirada á pesar de haber recibido refuerzos.

Luego inició la ofensiva por la parte de Augustow y Suwalki que es donde sigue la batalla.

Parte del ejército ruso persiguiendo al enemigo ha penetrado en Alemania.

Noticias contradictorias sobre el estado de Austria

Roma.—Los diarios publican noticias contradictorias de la situación de Austria.

Unos dicen que Viena se halla en grave peligro y que se están haciendo allí á toda prisa los preparativos para la defensa y para el traslado de la Corte, tomándose medidas para trasladar también los museos, archivos y bancales.

Otros en cambio publican telegramas que dicen que los partes oficiales rusos contienen falsedades evidentes y que la situación del ejército austriaco es buena, habiendo logrado contener la ofensiva rusa.

MANIFESTACIONES

DE DATO

Madrid 3 á las 16'30

Ceremonial sobre el nacimiento del infante ó infanta que nazca. Huelga de Gijón.-En Marruecos sin novedad

El señor Dato nos dijo lo siguiente:

Despaché con el Rey que firmó un decreto que se publicará mañana disponiendo el ceremonial para la presentación del infante ó infanta que dé á luz la Reina deña Victoria.

Los esfuerzos del señor Sánchez Guerra para solucionar la huelga de Gijón han tenido feliz éxito, encargándome el Rey que faicite al ministro.

En Marruecos no hay novedad.

El general Marina nos dice por telegrama que en virtud de noticias comprobadas ascienden las bajas causadas á los moros en los combates del día 30 á veinte muertos y cincuenta heridos, des apareciendo el enemigo de Bux Errieh internándose en los montes.

El Embajador de Londres dice que el periódico «The Times» publica una carta del consúl inglés en Sevilla lamentando que se hace allí propaganda alemana repartiendo documentos relativos á la guerra traducidos al español indicando que el Gobierno inglés debería hacer lo mismo.

El Banco de Inglaterra ha aumentado sus reservas en oro durante el mes de Septiembre en 472 000 libras.

Ahora adquiere interés la guerra en el Este entre rusos y alemanes que han concentrado allí grandes refuerzos.

Esperáse un encuentro importante en aquella región.

Los periodistas indicaron al señor Dato que algunas personas extrañan que el Gobierno dé menos noticias de la guerra de origen alemán que de los aliados.

El señor Dato contestó que hay menos comunicaciones con Alemania, pero el Gobierno se abstiene siempre de hacer juicios sobre la guerra, ateniéndose como neutral, á facilitar hechos concretos oficialmente comprobados.

COTIZACIONES

Madrid 3 á las 16'30

Interior contado . . . 73 00
Interior fin de mes . . . 00 00
Al próximo . . . 00 00
Amortizable 5 p . . . 94 50
Amortizable nuevo . . . 00 00
Banco de España . . . 444 00
Compañía Tabacalera . . . 270 00
Francos . . . 00 00
Libras . . . 25 80
Exterior . . . 00 00

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 3 á las 4

Solución de la huelga de Gijón
El Subsecretario de Gobernación señor Quejana nos ha dicho que se ha solucionado la huelga de Gijón.

Mañana patronos y obreros firmarán las bases, reanudándose el trabajo el lunes.

Madrid 3 á las 16'30

Suicidio
En el patio del cementerio se ha suicidado disparándose un tiro en la cabeza el coronel don Carlos Pañuelas.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 3 á las 18

Falsos obreros quieren hablar con el Alcalde.—Grupos revoltosos

Este mediodía han vuelto á presentarse frente al Ayuntamiento grupos de hombres diciendo que eran obreros sin trabajo y que deseaban hablar con el Alcalde.

Los guardias municipales han impedido que dichos hombres penetraran en el Palacio municipal.

Luego ha ido á la Alcaldía una Comisión de varias sociedades obreras á advertir al Alcalde ac-

cidental señor Pich que los grupos que estaban estacionados en la Plaza no eran tales obreros sino pediguños profesionales.

En los momentos en que el grafió vuelven á formarse grupos frente al Municipio, habiendo acudido varias parejas del cuerpo de policía.

El «Correo Catalán» denunciado
Ha sido denunciado el periódico co, jaimista *El Correo Catalán* por un artículo publicado que contiene injurias para Francia.

Reunión de anarquistas
El jueves se reunirán en el Palacio de Bellas Artes varias sociedades obreras, en donde se minan los anarquistas, con objeto de tratar de la crisis actual.

Redacción en huelga
Toda la redacción del periódico «El Poble Catalán» se ha declarado en huelga.

Reclaman los huelguistas la separación del Director señor Robera y Rovira y del Administrador.

Tiroteo entre consumidores y matuteros

Esta madrugada los guardias de consumos de la línea de San han sostenido un tiroteo con matuteros.

Agitadores vigilados por la Policía
El G.bernador señor Andrade ha manifestado que se ha algunos agitadores se mueven utilizando á los sin trabajo, á cuyo objeto ha ordenado á la Policía que no los pierda de vista.

Obispo á Valencia
El obispo de la Seo de Urgel ha salido para Valencia.

BUXAREU

«Quiere usted estirar afectaciones de la piel?»
Exija usted que la seifen con BARBERINA que suprime broche, jstón y agua y refresca la piel, evitando todo contagio porque se emplea con pulverizador.

Exclusivo depósito de los magníficos pianos

BERNSTEIN WOLF
Castell y Argelés (Sucesores Banquet)
Santo Domingo, 6

A LOS FABRICANTES DE CALZADO

El martes 6 del corriente llegará á estas islas, el conocido industrial de calzado DON JULIAN GARCIA JAEN, que viene á esta con objeto de hacer compras para su nueva industria de Madrid.

Los fabricantes de calzado que tengan existencias para saldar pueden dirigirse por escrito á miembro de dicho señor á la FONDA BALEAR, donde se hospedarán y tendrá el gusto de visitarlos.

ACADEMIA DE MEDICINA